

# LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRICION

Jaca: trimestre. . . . . Una peseta  
Fuera: semestre. . . . . 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
No se devuelven originales ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año VIII

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 26 de Febrero de 1914

Franqueo concertado

Toda la correspondencia á nuestro Administrador

Núm. 375

## A los electores del distrito de Jaca

Una vez más hácese preciso que España manifieste su soberana voluntad, ejercitando los derechos de ciudadanía, votando en las próximas elecciones generales.

Los que por azares de la suerte hemos llevado en las Cortes y en la Diputación la representación honrosa del distrito de Jaca y quienes sin haber ostentado este carácter, sentimos por nuestra región amor entrañable, nos hemos preocupado con este motivo de las próximas elecciones, de averiguar cuál fuera el ideal supremo del Distrito, para procurar que su Diputado no discrepara en lo más mínimo de aquel, sino que por el contrario fuera su encarnación y representación más genuina.

Y en este estudio que del Distrito hemos hecho, nos ha saltado á la vista, como primordial y esencialísimo suyo, un carácter que reúne y asume en sí, todos los que constituyen el antiguo VEDADO DE LA REINA a saber: su *independencia*.

Liberales de abolengo los montañeses, concededores de sus derechos y de su valer, nunca ni por nada doblaron sus cabezas ante servilismos extraños ni sufrieron el yugo de ingerencias extranjeras. Sus candidatos ora afectos a los gobiernos, ora de oposición, siempre fueron en el distrito de Jaca, los representantes de su independencia regional, los mandatarios de un país libre: aquí á la vez que por el ideal político, se han reñido siempre batallas por la libertad y así pudo darse el caso bien manifiesto en 1907, de que hubiera una encarnizada lucha entre dos candidatos de un mismo credo político, pero de los cuales el uno significaba la entronización del caciquismo, significando el otro la independencia, la personalidad propia, la libertad del Distrito.

Y pensando en ese ideal de independencia y recordando la gloriosa fecha de 1907, en la cual se desvaneció aquí para siempre la niebla de perniciosa influencia caciquil que amenazó envolvernos, vino a la mente de todos nosotros un nombre, que si tiene en sí por sus apellidos y por su propio valer, méritos suficientes para representar en Cortes cualquier distrito, los tiene por su nacimiento y por sus actos en favor de esta región, condiciones especialísimas para ser el Diputado a Cortes por Jaca.

Este nombre es el de D. VICENTE DE PINIES Y BAYONA, personalidad ilustre por su genealogía, conocedor de este país por haber nacido en la provincia de Huesca, abogado insigne que en Madrid, donde tan difícil es abrirse paso, ha llegado a ocupar uno de los principales puestos del Colegio de Abogados y de la Academia de Jurisprudencia y persona con quien Jaca y su Distrito tienen una deuda de gratitud por que a él se debió que en elecciones memorables no triunfara en el distrito el caciquismo. Y a todas estas condiciones une otra más imprescindible en quien haya de representarnos: su independencia política.

Nosotros los liberales de rancio abolengo, los herederos de D. Manuel Gavín y del Conde de Xiquena, *sin abjurar de nuestros ideales* y teniendo por norte de nuestra decisión el interés efectivo del partido de Jaca hemos pensado en él, por que además de ser incondicional del Duque de Bivona, tiene condiciones especialísimas de independencia, garantizadoras para lo futuro, de que su triunfo como Diputado, será el triunfo de nuestra libertad.

Este es, pues, el Candidato que os proponemos, seguros de que cuantos son nuestros amigos y cuantos sin llamarse tales amen la independencia de la región, votarán unánimes a D. VICENTE DE PINIES Y BAYONA, contribuyendo así a hacer más ostensible la reacción, que en pro de nuestros ideales se manifestó desde las últimas elecciones de Diputados provinciales en las cuales los candidatos liberales bionistas triunfaron en toda la línea.

*Duque de Bivona.—Manuel Gavín.—Luis Lalaguna.—José Lacadena.—Manuel Ripa.—Manuel Solano.—Antonio Pueyo.—Fermín Escartín.—Lorenzo Ipiéns.—Manuel Ferrer.—Félix Martínez.—Félix Orús.—Pedro Mur.—Antonio Fenero.—Mariano Gallego.—Ignacio Carilla.—Ángel R. Ciprián.—Pablo Auría.—Santos Iñiguez.—Hermenegildo Pérez.—José Mendiara.—Veremundo Méndez.—Romualdo Borrueal.—Joaquín Latas.*

## Carnaval político

Un día, allá en mi tierra, le preguntaba un golfo á otro: «Y tú ¿de que te vas á disfrazar?» Y respondió el compinche: «De persona decente para que nadie me conozca». Pero un rato más tarde un caballero sin disfraz, á quien el golfo embromaba y molestaba, le arrancó la careta. Y el golfillo, dió con sus pobres huesos en la Comisaría.

Viene esto á cuento de lo que está pasando en Huesca con los Di-

rectores de la política local, que cuando llega el Carnaval político y con él la ocasión de embromar al pueblo impunemente, se visten con disfraces y con colores que no han llevado nunca, hasta que viene alguno que no se disfraza ni tolera farsas y arrancando antifaces deja al descubierto la verdad. Así en el mitin de Jaca, el Duque de Bivona y el Sr. Piniés, quitaron muchas máscaras sacando á la vergüenza pública las caras mezquinas que bajo aquellas se ocultaban.

El Duque de Bivona con su franca oratoria de hombre sincero fué recordando al pueblo que llenaba el salón, toda la historia de la caciqueria oscense y guardando todos los debidos respetos al digno candidato Sr. Muñoz Rocatallada probó que en esta ocasión está siendo la víctima de una inexperiencia, natural a su edad, que no le deja ver como tratan algunos de explotar su honradez con bajos fines; como lo hicieron antes en contra de Bivona, con el Sr. Castañeda que pagó tan cara su aventura, y

en contra de Piniés con el señor Bermejillo, sin culpas a ninguno de ellos porque no era suyo el pecado, si el oro de sus arcas cegó a los ambiciosos y les atrajo como un espejuelo.

D. Vicente de Piniés habló con elocuencia de parlamentario y con esa seguridad que dá a los abogados la costumbre de informar ante los tribunales de justicia que no se pagan de bellas palabras sino de firmes razones; por eso, de fiyo, calló mucho de lo que pensaba y solo dijo lo que podía demostrar con razones de ley y de justicia.

Y sucedió lo que sucede siempre, que la verdad se impuso. que brilló con luz propia y la mentira quedó maltrecha, destrozada, rota, como se rasgan en jirones las nubes cuando en el cielo brilla el sol.

El público aplaudía convencido; el público que no era todo de amigos y de adictos. Y así como en los grandes éxitos del teatro sale a la calle el espectador recordando canciones y repitiendo frases, aquella noche por las calles de Jaca corrian de boca en boca las felices frases de Piniés y de Livona:

«¿Cuál ha sido el delito de Bivona, la causa de la guerra que se le hace?... Uno solo: Estar siempre en el distrito, abandonando las comodidades de su hogar de prócer para escuchar los anhelos del pueblo de Jaca. ¡Y claro está! Si el dueño administra sus votos, los administradores no pueden robarse los.»

«Mientras Castelar sin advertirlo servía de instrumento al caciquismo, en Huesca se le toleró; cuando no podía servir a esos bastardos fines, se le combatió por todos los sistemas y con todas las armas, muy luego se le echó de Huesca.»

«El caciquismo no quiere a los que no se humillan; quien no les obedece no es liberal, y á la obediencia, al servilismo le llaman ellos libertad. Si yo pudiera contaros —decía Piniés— lo que se me ha propuesto, las condiciones que me han ofrecido para tolerarme, comprenderíais mejor la verdad que os digo y es que se me combate porque no me he avenido, ni me avengo ni jamás me avendré, á doblegar la frente; porque no he de pasar por la puerta del homenaje.»

«A los señores que se apropian

la exclusiva del liberalismo, que monopolizan la libertad entendiéndola a su modo, a esos les llamo yo «los aduaneros de Huesca,» los carabineros que quieren hacer que pasen por sus manos vuestros intereses, para que en sus manos se quede lo que no les conviene que llegue hasta vosotros. Esa es la libertad del Directorio»

Sería interminable el repetir todo lo que allí se dijo, lo que el pueblo escuchó con devoción y aplaudió con entusiasmo. Alguien, no sabiendo encontrar mejor razón, ha arremetido contra la elocuencia de Piniés, pero no ha respondido ni responderá a lo que viene repitiendo el candidato bionista: que vengan esos que me discuten y me combaten y me calumnian, que acudan a un mitin de controversia donde, cara a cara, pueda yo contestarles ante un público imparcial que ha de ser el juez de esta contienda... Pero no, no vendrán.»

Yo, por mi parte, prometí a los electores que seguiría diciendo la verdad. Y creo que desde las columnas de la prensa oscense y de la jacetana, voy cumpliendo mi palabra. Vamos arrancando muchas caretas de los que quieren que sea eterno el Carnaval político, tal vez porque le tienen miedo a la Cuaresma y la Cuaresma es el ayuno.

Juan DE MADRID.

## DE LA CAMPAÑA ELECTORAL

(DE NUESSAO REDACTOR POLITICO)

Durante toda la semana el candidato por Jaca D. Vicente de Piniés, ha continuado visitando los pueblos del distrito, en compañía de los Sres. Gavín, Ripa, Solano, Gastón y algunos otros y del enviado especial de nuestro querido colega «El Porvenir», D. Carmelo Pérez Barón.

Las impresiones recogidas hasta ahora son excelentes y los electores manifiestan el natural agrado que les produce ver al Candidato acompañado de tan prestigiosas personalidades. En más de un pueblo le han testimoniado el agradecimiento por las fructuosas gestiones que mucho tiempo antes de anunciarse las elecciones hizo el señor Piniés en beneficio del distrito.

El Sr. Duque de Bivona, que marchó a Madrid para un asunto de familia, ha regresado a Jaca y continúa su campaña con el Candidato.

Hasta ahora han visitado, entre otros, los pueblos de Larrés, Cartirana, Espuéndolas, Baraguás, Eua, Osia, Aragüés, Canfranc, Anzánigo, etc., y continuarán sus visitas en los días que quedan hasta el de la elección.

A la hora de entrar en caja este número, aun no han regresado de la última excursión de la que daremos cuenta, como de todas las que tengan lugar en la semana.

## DE UN FESTIVAL

Han circulado los programas anunciadores del sugestivo festival que la simpática Sociedad «La Alegría Juvenil», proyecta celebrar el próximo sábado y que, por causas ajenas a su volun-

tad, tuvo que suspenderse en la semana pasada.

La sola copia del programa es el mayor elogio que puede hacerse de la dirección y dirigidos; pero si a eso se suma el cariño y entusiasmo que en la interpretación se pone por parte de todos, no nos equivocaremos al asegurar un gran éxito que corresponda a las iniciativas, siempre muy plausibles, de dicho Centro.

Programa.—1.º Sinfonía. «Los Cadetes de la Reina», (Luna).

2.º A petición del público, segunda representación de la opereta de Frutos y Luna, Molinos de viento.

3.º «El Rey de las montañas», de Lehar.

4.º Estreno del boceto de sainete, original de los Sres. Palacio y Campoy, Música y Trapos.

5.º «La Generala», de Vives.

6.º Estreno de la zarzuela de los señores Arniches, G. Alvarez y Lleó, El método Górritz.

Los detalles complementarios pueden verse en los programas de mano.

El pedido de localidades, ya muy numeroso, ha de aumentar considerablemente una vez que sea conocida la excelencia del programa, «La Juvenil», aumentará con la función del sábado los éxitos artísticos que ha logrado en los festivales anteriores, y todo hace suponer se irán sumando en sucesivas veladas que organice su cuadro declamatorio

El boceto de sainete «Música y Trapos», que ha sido editado en los talleres de la señora Viuda de Abad, será puesto a la venta en la sala del teatro, el día de su estreno.

## EL MITIN DEL JUEVES

La «Voz de la Provincia» lo describe de la siguiente manera:

Gran importancia ha tenido en toda la comarca montañesa el mitin que se celebró en el teatro Variedades de Jaca.

El acto fué presidido por don Manuel Gavín. Este pronunció breve discurso, manifestando que el acto que iba a celebrarse era de carácter puramente electoral.

El duque de Bivona se levantó a dirigir la palabra a los montañeses, los cuales prodigaronle una ovación delirante.

El orador presenta con frases atildadas y elocuentes a don Vicente de Piniés, y dice que quiere justificarse ante sus amigos por su proceder, y además rebatir las tendenciosas opiniones que han ido cerniéndose en este ambiente, lleno siempre de franqueza y honradez.

El duque hace historia de la política liberal, y tras un párrafo brillantísimo, exclama que jamás inclinó la cerviz ante el servilismo.

(El público prorrumpe en una estruendosa ovación.)

Habla luego el orador, de Huesca y su caciquismo, y expone que mientras éste se desarrollaba en Huesca, aquí, sin desmayo, sosteniase bravamente la lucha contra aquél caciquismo; es que había florecido la semilla de la independencia entre vosotros. (Aplausos.)

Continúa el señor Bivona arremetiendo a los caciques con frases fiscalizadoras y aplastantes. Razo-

na admirablemente varios puntos sobre la misma materia, y hace constar los miles y miles que ha gastado la oligarquía para el tráfico vil de actas, y rememora la fecha de cuando desahuciaron al insigne Castelar, expulsándolo del distrito, y lleno de gloria, a pesar de los caciques de Huesca, murió este diputado electo por Murcia.

También sé que se nos llama retrógrados porque amparamos a un candidato conservador como es el señor Piniés. Claro es que éste es un eminente abogado en Madrid y un rebelde y espíritu luchador contra el caciquismo.

¡Ah! Es muy grande figura y enemigo inmenso el señor Piniés, y comprenden los caciques y oligarcas que el nuevo candidato eclipsa los reflejos del partido liberal.

Los entusiasmos liberales se conduelen, y mas los del señor Muñoz Rocatallada, viendo a su padre afecto a la política conservadora. ¡Pobre joven!

(Estrepitosas risas).

Se ha pretendido extinguir las aspiraciones de independencia de Jaca, pero ello no sucederá mientras que yo, el duque de Bivona, prosiga (que siempre proseguire) luchando en pro de Jaca.

Al finalizar su discurso el orador es calurosamente aclamado por el público.

El señor Piniés es acogido entre vivas y aclamaciones por los concurrentes al acto.

Comienza diciendo el Sr. Piniés que ha venido exclusivamente para ponerse al habla con los electores de Jaca.

Explica su vida política, manifestando que empezó siendo un adolescente. Ejerció la abogacía en un pueblecito de la provincia de Huesca.

Marché a Madrid ávido de lucha por la vida, y poco después, a raíz de lo que se le hizo a Castelar, me presenté frente al Sr. Moya para demostrarle que lo que veníase haciendo en la política era una farsa innoble y desdichada del caciquismo.

Cambié de distrito porque lo considere de imprescindible deber de las conciencias honradas.

He sido y soy conservador y me asocié a la campaña política con el hombre honrado y leal que ha llenado de aflicción a toda la provincia: con D. Joaquín Montestruc.

Luchamos separados pero en comunión espiritual para demostrar palmariamente la farsa que representaba la candidatura de D. Miguel Moya.

Montestruc y yo nos abrazamos con efusión, con entusiasmo, porque ambos combatimos al caciquismo. (Bien; muy bien).

Continúa hablando de política y de los representantes de Jaca. Vosotros habéis tenido la fortuna de ser representados en Cortes por D. Manuel Gavín, por el excelen-

tísimo Sr. conde de Xiquena; más tarde, por su ilustre hijo el duque de Bivona, el que ha estado en continua comunicación con vosotros, defendiendo vuestros sagrados intereses.

En párrafos elocuentísimos continúa haciendo relación de las mercedes que D. Tristán ha hecho a sus electores de Jaca.

Vuestro diputado de entonces, por defendeos más de las concupiscencias y atropellos, rompió con vuestros enemigos, pues los favores que tenía que hacerlos habían de pasar por la aduana de Huesca, donde están de carabineros los señores del Directorio... (Ovación grande).

Continúa sus ataques contra el caciquismo, y dice que ya tenemos nuevamente la aduana y al Directorio prestos a aprovechar el influjo de los demás.

Pero os he de advertir que quien busca prestigios en esa forma no tiene ninguno.

(Una estruendosa salva de aplausos ahoga las últimas frases de don Vicente de Piniés.)

## Correspondencia

### MADRID

#### Impresiones

El tiempo, como la política, está revuelto, con gran disgusto de la gente que va a entrar en el dominio de las espinacas sin haber disfrutado antes de las locuras del Carnaval.

Toda la atención de momento se halla fija en el resultado de las elecciones y en el problema de Marruecos, en la forma que lo ha planteado, en su discurso del jueves, el Marqués de Alhucemas. Lueven, a última hora, candidatos mauristas por todas partes y pierden terreno los [ministeriales, que acuden adornados en petición de auxilio, al Gobierno.

Pero se dá el caso de que, aparte de la conjunción republicana-socialista, de los demócratas y reformistas, en Cataluña, los demás partidos se presentan a la lucha sin programa concreto, como si estuvieran convencidos de que no hace falta de ese menester para traer a las Cortes sus candidatos.

El Sr. Villanueva cree que las elecciones pueden tener consecuencias desagradables para el Gobierno. Por lo pronto, en la provincia de León, feudo del Sr. Dato durante treinta años, es casi segura la derrota de los ministeriales. En ella lucharán el Sr. García Prieto, el Conde de Sagasta, por dos distritos y otros tres demócratas, los Sres. Pérez Crespo, Belaunde y Gullón (D. Manuel), todos ellos con más que probabilidades de éxito.

Quizá por eso el Sr. Dato se ha ido a Vitoria a buscar un acta, que también le disputa un carlista.

En Madrid habrá candidatura de coalición ministerial romanonista

y de defensa social, candidatura maurista, candidatura demócrata y candidatura de conjunción republicano-socialista.

Los periódicos afectos al Gobierno ya vienen con la consabida cantinela de que las candidaturas maurista y demócrata solo favorecerán a los enemigos del Régimen pero tienen buen cuidado de ocultar que el Gobierno no ha contado con esas fuerzas, cuya importancia parece ahora reconocerse, para la confección de la monárquica.

¿La responsabilidad? Ya se deducirá en su día cuando llegue el momento de discutir la desacertada política electoral del Gobierno, que pone en peligro altos intereses

Mientras tanto, el problema de Marruecos, cada día mas pavoroso desde el punto de vista militar y desde el económico, sin merecer la debida atención por parte de quienes están en el caso de dedicarle todas las energías.

Cuatro meses lleva el Sr. Dato en el Poder y toda la labor del Gabinete que preside se redujo a perseguir mauristas y demócratas; a halagar las aspiraciones catalanistas y a vulnerar la Constitución con Reales ordenes como las dictadas por el Ministro de la Guerra

En las futuras Cortes tiene inevitablemente que producirse un movimiento favorable a la reconstitución de los actuales partidos, que carecen de la fuerza necesaria para las funciones de Gobierno.

El resultado de las elecciones es esperado con impaciencia porque dará la norma para los cálculos ulteriores.

A nadie cabe en la cabeza que el Sr. Maura deje de ser factor principal en la política española, ni nadie cree tampoco en un partido conservador con la jefatura del Sr. Dato.

¿Puede gobernar el partido conservador en la forma en que hoy se halla? ¿Puede encargarse del Poder cualquiera de las dos ramas del liberal?

A estas preguntas hay que añadir esta otra: ¿Habrá que consultar de nuevo, en plazo breve, al Cuerpo electoral para que salgan de las urnas potentes los nuevos órganos del Poder público?

Todo ella nos lleva como de la mano a la conclusión de la política de bloques, formándose Gobiernos circunstanciales, apoyados por distintas agrupaciones parlamentarias.

Y de que la idea va abriéndose camino lo prueban la inteligencia que existe entre demócratas y reformistas y la simpatía con que muchos elementos de la izquierda acogieron las declaraciones hechas por el Marqués de Alhucemas el jueves último.

Por el lado de la derecha, ocurre algo parecido y así se ve a fuerzas que, sin estar sometidas al Sr. Maura, buscan en él al caudillo

que puede encarnar sus aspiraciones políticas.

En la opinión hay un deseo evidente, manifiesto, de reconstitución, mejor dicho, de renovación comprendiéndose que los moldes de los viejos partidos no encajan, ni pueden encajar en la realidad presente.

Si las Cortes futuras, aun con todos sus defectos de origen, sirven para iniciar esa renovación se habrá dado un paso gigantesco en favor de la normalidad política.

B. L.

24 de Febrero de 1914.

## CRÓNICA EXTRANJERA

(Escrita expresamente para LA UNIÓN)

Llegada a Colonia de la diputación Albanesa.

La comisión Albanesa, compuesta de doce personajes a cuyo frente figura Essad-Pachá llegó a Colonia en donde esperará el momento de ser presentado a su Soberano.

Essad-Pachá en su entrevista con varios periodistas que le han interrogado acerca de su viaje y situación de Albania ha manifestado que el Príncipe Gustavo Wied podía contar con una magnífica acogida en su nuevo Reino. La delegación Albanesa espera un telegrama de Neuwied, para saber la fecha exacta en que podrá marchar a dicho punto para ofrecer la corona al Príncipe, no sabiendo de un modo exacto cuando emprenderá este su viaje para conocer sus estados.

Se cree que el sábado próximo se verificará solemnemente en la Cámara de honor del Castillo de Neuwied, la proclamación del Príncipe Wied como Rey de Albania.

Un nuevo proceso por espionaje

Acusados de espionaje han comparecido ante el Tribunal del Imperio en Leipzig, el negociante Heinrich Koosler y el aprendiz Bernhard de Boleonia.

Parece ser que el aprendiz estaba empleado en una fábrica de explosivos de Wesphalda y había robado importantes documentos relativos a la fabricación de piloras usadas por el ejército alemán; estos documentos intentó venderlos a una agencia francesa de informaciones. A Koosler se le considera como encubridor de Bernhard, por no haber dado cuenta a la policía de los manejos de su amigo para procurar la venta de los citados documentos. Créese se les impondrá un fuerte castigo.

Una frase del Príncipe heredero alemán.

A nuestros vecinos los franceses, parece no les ha hecho mucha gracia, una frase que se atribuye al hijo primogénito del Kaiser.

Interrogado dicho Príncipe (en un banquete de oficiales, al cual asistía como invitado) sobre sus primeros actos de gobernante, ha dicho: "Dos meses después estaremos en París."

Una Rectificación de la frontera ruso-alemana.

La Cámara de señores, ha aprobado en Berlín la rectificación de la frontera ruso-alemana por la parte de la prusia occidental: Dicha rectificación es más bien un cambio pequeño de territorios, puesto que Alemania cede a prusia 86 Ha-62 y recibe en cambio 74 Ha-58.

Francia Las epidemias en el ejército.

A consecuencia de aun carta abierta

publicada en varios periódicos el celebre cirujano Doyer ha sido recibido por el Ministro de la Guerra, y se ha puesto a sus ordenes para contribuir a la atenuación de la gravedad de las actuales epidemias.

Doyer recomienda particularmente el empleo de su método de tratamiento de las enfermedades contagiosas, en las enfermerías regimientales.

Para facilitar el empleo de su recomendado método, Doyer ha enviado al servicio de sanidad del Ejército, 5000 frascos de extracto de Micolisina y 5000 ampollas del mismo preparado para inyecciones. Ambos productos le han sido pedidos particularmente por médicos jefes de hospitales militares y muchos jefes de servicio en enfermerías regimientales. Estas peticiones han sido inmediatamente atendidas.

## PANTICOSA

Sr. Director de LA UNIÓN.

Muy señor nuestro. Nos es muy grato interesar de usted haga presente al Excelentísimo señor Duque de Bivona nuestra adhesión presente a su política y nuestra promesa de votar, unánimemente la candidatura del señor Piniés.

Esperamos ansiosos la visita de los señores Piniés y Bivona para poderles ratificar estas manifestaciones nuestras muy sinceras.

Nos repetimos de usted afectísimos seguros servidores q. b. s. m.

Miguel Aznar.—Fidel Belio.—Juan Pueyo.—Ambrosio Pueyo.—José Uban.—Antonio Belio.—Pascual Navarro.—Rufino Guillén.—Mariano Belio.—Antonio Giménez.—Justo Belio.—Domingo del Río.—Miguel Royo.—Santiago Pueyo.—Melchor Belio.—Cipriano Guillén.—Domingo Pes Belio.—Mariano Aznar.—Antonio Royo.—Aruego de Juan Lapuente.—Miguel Aznar.—Mariano Lapuente.—Aruego de José Belio.—Orosia Belio.

## Gacetillas

En una herrería establecida en la boca del túnel número 15 de la línea internacional del Canfranc, encontrábase examinando una pistola el obrero José María Miguel, natural de Avila.

El arma se disparó y el proyectil mató a un joven de 16 años llamado Teodoro Ezquerria Izuel, natural de Canfranc.

El inconsciente agresor huyó por el túnel de Somport a Francia.

Un bloque de piedra que se desprendió en el túnel núm. 15 de la línea internacional alcanzó al obrero capataz Hermenegildo Pérez Rodríguez.

Este que es natural de Beranza (Orense) resultó con la tibia y peroné de la pierna derecha fracturados.

Fue conducido al Hospital de Canfranc y su estado, según el dictamen facultativo, es grave.

En Canfranc fueron detenidos Sebastián Casajús, León Cavero y Demetrio Urraca, por escandalizar y romper bombillas en la vía pública.

Ha sido nombrado consejero nato de Instrucción pública, el exdirector de primera enseñanza e ilustre aragonés, D. Antonio Royo Villanova.

Se da como segura la presentación de la candidatura del Sr. Conde de la Mortera por el distrito de Egea-Sos, para disputarla con el Sr. García Sánchez su último representante en Córtes.

Nuestro distinguido amigo el digno

funcionario de Hacienda D. Pascual Abad Cascajares. Tesorero que era de esta Delegación ha pasado previa permuta a Administrador de Contribuciones en la misma.

## Carnet de sociedad

Nuestro particular amigo el culto profesor del Instituto de Huesca, Don Francisco Cebrián Fernández, ha sido ascendido al núm. 443 del escalafón general del Profesorado de Instituto con la antigüedad de 6 Febrero de 1914.

—Se encuentra totalmente restablecido el rico comerciante de esta plaza, don Gerónimo Ipiens.

—El digno oficial de correos, don José Tesa ha sido trasladado a la oficina de Lérida habiendo sido nombrado para sustituirle el ilustrado y no menos digno oficial del Cuerpo don Angel Samitier, hijo de nuestro amigo, don Juan Antonio.

—De «Heraldo de Aragón» del pasado lunes copiamos: «La bellísima señora de Muñoz hija política de los Condes de la Viñaza, se ha trasladado de Madrid a Marruecos con su hija, para unirse con su esposo.»

## CARNET MILITAR

Pasa a la situación de reemplazo con residencia en la primera región el capitán de la Caja de recluta de Huesca n.º 77 D. Jenaro López antiguo amigo nuestro.

—El pundonoroso comandante de Infantería, expresidente del Comité local de Exploradores de España, don Adolfo Rubin de Celis, que prestaba sus servicios en el regimiento de Galicia, queda en situación de excedente en la quinta región.

—El distinguido segundo teniente del regimiento de Galicia, don Jesús López Lapuente, ha sido destinado al cuadro de eventualidades en Larache. Pronto se incorporará al nuevo destino, en el que le deseamos feliz estancia y muchos triunfos.

—El caballeroso teniente coronel de infantería, don José Bernal Zapata particular amigo nuestro, pasa destinado del regimiento de Gerona al de América con residencia en Pamplona.

MAS DESTINOS.—El Director de la Academia preparatoria de Zaragoza, comandantes D. Ramón Losada, a la caja de Barbastro.

—A la reserva de la misma población nuestro antiguo amigo el capitán don Alberto Cuartero Logroño que pertenecía al regimiento de Borbón.

—El Coronel don Antonio Piquer, a la vicepresidencia de la Comisión mixta de reclutamiento de Huesca.

—El comandante don Lázaro González del regimiento de Isabel II a la Caja de Huesca, núm. 77.

—El primer teniente (E. R.) don Emilio Lapuente de la reserva de Huesca a la de Valencia.

—Siguiendo las instrucciones dictadas por el ministerio de la guerra, han sido licenciados los soldados del reemplazo de 1910 que guarnecían esta plaza.

—En uno de los últimos combates librados por nuestras tropas en Africa entre Cudia Abd y Zar-Kunt, ha resultado herido aunque afortunadamente de levedad, el joven e ilustrado veterano del regimiento de Castillejos, don Antonio Bernardín Muñoz Amigos particulares suyos y de toda su distinguida familia, celebraremos la pronta mejoría de tan distinguido militar.

—Por causa del tiempo no pudo celebrarse el pasado domingo la jura de banderas, y es de suponer se celebre el próximo caso de no impedirlo fuerza mayor.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 16

IMPRENTA

LIBRERIA Y PAPELERIA

OBJETOS DE ESCRITORIO

Vda. de R. Abad

JACA.-Mayor, 16,-JACA

Imprenta

Esquelas, tarjetas, participaciones de enlace y natalicio, carnets, Menús, recibos talonarios, circulares, prospectos, billeteaje para rifas y espectáculos, folletos, libros, periódicos, etc.

Especialidad en trabajos para el comercio y la industria.

En las envolturas de chocolate, caramelos y confituras, precios y condiciones especiales.

Librería y objetos de escritorio

Tintas de las más conocidas marcas, lápices, lacres, gomas, tinteros cristal, vades escritorio, carpetas para legajos, plumas de todas las marcas.

Surtido especial en menaje para escuelas, al precio del catálogo de las casas fabricantes.

Encargos por correo.

Papeleria

Completo surtido en toda clase de papeles. Bonitos estuches fantasía de 50 cartas, desde 0'75 ptas. Clases especiales en resmillería. Sobres comerciales en diferentes clases y tamaños. Papeles de hilo de las más acreditadas fábricas.

Abonos Minerales

Se han recibido los tan acreditados ABONOS de SAINT GOBAIN (francés) traídos directamente de fábrica, así como NITRATO de SOSA y SIMIENTES de trébol, alfalfa y remolacha, de la huerta de Zaragoza.

**El Siglo** Mayor, 15 y Obispo, 1 y 3 JACA

Venta de calzados

Zapatería de Paules, 7, ECHEGARAY, 7

CHANCLOS DE GOMA, marca **El Drón**, doble reforzados. ZAPATILLAS silenciosas, para señoras, botas rusas para caballero

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

Gran Tintorería de Zaragoza

Se reciben toda clase de ropas para teñir y limpiar.

Teñidos especiales en negro y colores.

A precios módicos se tiñen ropas de sacerdotes.

Los encargos para lutos, se cumplen, en 48 horas.

Dirigirse en JACA

Calle Baja del Seminario N.º 6

SE ARRIENDA desde la fecha el piso tercero de la casa que ocupa el casino "Union Jaquesa", prefiriéndose un matrimonio o familia sin hijos.

Dirigirse a esta imprenta.

Simiente de cebada

del país, clase buena, se vende en la calle Mayor, núm. 43.

Toda persona de buen gusto y exquisito paladar, debe probar el CHOCOLATE de **Salvador Valle**

en la seguridad de que ha de quedar verdaderamente sorprendido al notar su finura y riquísima calidad.

Se hacen tareas especiales para particiuares, con huevos, leche y vainilla,

A todo comprador de nueve libras en adelante, se le hace un regalo práctico.

SU DESPACHO; CARMEN, 27, JACA

Se elaboran de 4, 5, 6, 7 y 8 reales libra

SE ARRIENDA el piso 1.º de la casa número 10 de la calle del Zocotín. Dirigirse a esta imprenta.

EMILIO FABREGAT JOVÉ

Carabinero de Caballería que ha sido en esta Comandancia durante 17 años, y hoy retirado, ofrece desde la fecha al público todos los trabajos de su profesión de hojalatero, que practicará con esmero y economía, comprometiéndose a realizar por contrata las obras que se presenten de nueva construcción. Recibe los encargos.

Salud, 4, Jaca

Carrero

CIRUJANO DENTISTA de la Facultad de Medicina de Madrid. Premiado con medalla de oro.

Especialista en enfermedades de la boca, (opera sin dolor).

TRABAJOS.—Aparatos artísticos en oro, sistema *Wridgework*, fijos. Dentaduras completas y parciales a precios muy limitados.

Clinica en Huesca: Vega Armijo 3; montada a la altura de las primeras de Madrid.

LA INTERNACIONAL